

1. Programa de visitas guiadas educativas

Nueva Ruta temática:

“TALLER ENCUENTRO CON TESTIMONIANTE”

Esta nueva ruta posee como objetivo activar la vinculación entre pasado y presente en jóvenes chilenos a través del encuentro con sobrevivientes del terrorismo de Estado en la visita guiada al parque por la Paz Villa Grimaldi.

Dada la importancia de dicha ruta, como requisito para su realización se debe coordinar una actividad de capacitación con miembros del equipo de educación en la escuela, por lo menos una semana antes de realizarse la visita guiada.

El objetivo de la capacitación consiste en dar a conocer herramientas teóricas y prácticas, no solo pertinentes para el trabajo y la producción de testimonios, si no que además en el ejercicio de vincular pasado y presente.

Por último como gran objetivo transversal se busca abrir un espacio de diálogo intergeneracional entre docentes, estudiantes y sobrevivientes a través de las visitas educativas al Parque por la Paz Villa Grimaldi.

Horarios para solicitud de visitas guiadas:

De martes a viernes en tres horarios:
10:30 - 12:00 y 15:00 Hrs.
Cupos máximos de 45 alumno/as.
Sin costo de atención.

La entrada al Parque por la Paz Villa Grimaldi es liberada, con aporte voluntario.
Horario continuado de
10:00 hrs. a 18:00 hrs.
Abierto todos los días del año.

Contactos para solicitud de visitas guiadas:

educacion@villagrimaldi.cl

educacionvg@gmail.com

Fono: (56-2) 292 5229



2. Actividades

INICIO PROGRAMA EXPOSICIONES ITINERANTES:

“Ana Frank: una Historia Vigente” y “Villa Grimaldi: pasado, presente y futuro”, ambas exposiciones se presentan en conjunto y cuentan con un programa de capacitación para los jóvenes que serán guías de las exposiciones. Dicha capacitación considera dos jornadas de contextualización sobre los procesos históricos en los que se enmarca la historia de Ana Frank y Villa Grimaldi, además de la entrega de material de apoyo para los jóvenes.

Los requisitos para montar las exposiciones en colegios e instituciones son asumir los costos de traslado, disponer de un recinto cerrado y bajo techo y finalmente firmar un protocolo que asegure el cuidado del material.

Para consultas sobre la exposición contáctenos a:

Área de Educación
Corporación Parque por la Paz Villa Grimaldi

Fono: 292 52 29 anexo 105 o 106
Mail: educación@villagrimaldi.cl



3. Sitio web destacado

IIDH INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS
INSTITUT INTERAMÉRICAIN DES DROITS DE L'HOMME
INSTITUTO INTERAMERICANO DE DIREITOS HUMANOS
INTER-AMERICAN INSTITUTE OF HUMAN RIGHTS

<http://www.iidh.ed.cr/>

A través de sitio web del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, de San José de Costa Rica, se puede acceder a una propuesta metodológica para incorporar los Derechos Humanos al currículum escolar. Si bien es un país con una historia, es posible tratar en aula los objetivos, contenidos, valores y actitudes que se proponen, adecuándolos sin mayores inconvenientes a las necesidades de cada docente en ejercicio.





4. Reseña de libro

Fundación Heinrich Böll Stiftung *Pedagogía de la memoria. Desafío para la Educación en Derechos Humanos*. Santiago: Fundación Heinrich Böll Stiftung, 2010.

El presente libro da cuenta de la lucha persistente del procesamiento de la memoria histórica, en respuesta a la represión política impuesta por la dictadura militar en Chile en el año 1973.

Los autores plantean que la Pedagogía de la Memoria debe ocupar un lugar relevante dentro de la Educación en Derechos Humanos, la cual está vinculada a la educación cívica y ciudadana, a la educación política, en la perspectiva de la construcción de una sociedad más democrática.

El texto es un desafío para el rol que deben ejercer las universidades en liderar una articulación entre la academia con los sitios y espacios de memoria, los actores sociales vinculados a las distintas organizaciones y el Estado.



5. Situación represiva

ELSA VICTORIA LEUTHNER MUÑOZ

Edad: 32 años al momento de su detención
Situación represiva: Detenida desaparecida
Fecha de detención: Septiembre de 1974
Estado civil: Casada, tres hijos
Militancia: Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR
Ocupación: Profesora. Directora de la Escuela 5 de Mayo de la Población Pablo de Rokha, en la comuna de La Granja. Ex-secretaria de la Senadora por el Partido Comunista, Julieta Campusano.

Elsa Victoria Leuthner Muñoz, fue detenida en su domicilio el 15 de agosto de 1974 por los integrantes de un operativo conjunto en el que participaron agentes de la Dirección Nacional de Inteligencia -DINA- y funcionarios de Carabineros. En esa oportunidad fueron detenidos también, Ricardo Troncoso Muñoz, los hermanos Hernán Galo y María Elena Inostroza Suárez -quienes se encuentran en calidad de detenidos desaparecidos hasta la fecha- y Rosetta Pallini (fallecida en agosto de 1975, en el exilio), quien fue detenida junto a su pequeño hijo, de cinco meses de edad al momento de los hechos. El conjunto del grupo que compartía el departamento donde fueron aprehendidos, eran militantes del MIR. Testigos de la detención fueron doña Mercedes Vargas y su esposo don Osvaldo León Rodríguez, quienes en virtud de la calidad de conserje y mayordomo, respectivamente, del edificio de departamentos donde vi-



vían Elsa Victoria y sus compañeros, debieron abrirle la puerta de acceso a la edificación a los agentes.

Posteriormente, todos los detenidos fueron trasladados en una camioneta hasta el recinto clandestino de detención y tortura de la DINA, denominado “Londres 38”, ubicado en el centro de Santiago en la dirección que su nombre lo indica. Sin embargo, previo a ello, los agentes llevaron

a Rosetta Pallini hasta la casa de unos familiares, donde entregaron a su pequeño hijo.

En el recinto de Londres 38, los aprehendidos en el departamento de calle Bueras, fueron vistos y pudieron conversar con otros detenidos, cuyos sobrevivientes atestiguaron acerca de su reclusión en ese lugar, Erika Hennings, recluida por esa misma época en el recinto de Londres 38, pudo escuchar sus voces cuando estos respondían a la lista diaria.

Desde “Londres 38”, Elsa Victoria y las demás personas con las que ella vivía al momento de su detención, fueron trasladados al recinto de “Cuatro Álamos”, donde fueron vistos y pudieron partir con otros reclusos. Cabe hacer notar que, el edificio donde residió y en que fue detenida Elsa Victoria y sus compañeros, fue varias veces visitado por patrullas de Carabineros y Fuerzas Armadas, los que solicitaban, específicamente, los nombres de las personas que residían en su departamento.

Hasta el día de hoy Elsa Leuthner se encuentra detenida desaparecida.